

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 22 DE AGOSTO DE 1827.

## SAN SINFORIANO, MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de la Pastora.

### Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 5 h. y 20', y se oculta á las 6 h. y 40'

### Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

Epocas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Almósfera.
A las 9 la mañana.	29, 9, 70.	72 1.	NNO	Despejado.
A las 12 del dia....	29, 9, 50.	78 0	NO.	Idem
A las 6 de la tarde.	29, 8, 80.	75 4.	Id.	Idem

### Mareas en esta bahia.

1.a Altamar á las 1 h. 52' mad.    ♂ 2.a Altamar á las 2 h. 13' tard.  
1.a Bajamar á las 8 h. 2' mañ.    ♀ 2.a Bajamar á las 8 h. 23' noh

### BIOGRAFIA BRITANO-HISPANA

26. Lichefield (Nicolas).

Despues de haber viajado por mucho años y servido en los ejércitos, tradujo del español

*De re militari; containing principal orders to be observed in martial affairs*: de asuntos de la guerra, que contiene las reglas principales que deben observarse en los negocios de la guerra. Londres, 1582, en 4.º; tratado compendioso escrito por el escelente y famoso capitan Lu's Gutierrez de la Vega, ciudadano de Medina del Campo; Lichefield se lo dedica desde Londres á Sir Felipe Sydney.

*The first booke of the historie of the discoverie and conquest of the east Indias, enterprised by the Portugales, in their daun-*

*gerous navigations, in the time of the King Don John the second of that name &c. Set forth in the Portugale language by Hernan Lopez de Castañeda*: el primer libro de la historia del descubrimiento y conquista de la India oriental que hicieron los portugueses en su peligrosa navegacion en tiempo del Rey D. Juan el Segundo &c., publicada en portugues por Hernan Lopez de Castañeda. Londres, 1582, 4.º En la dedicatoria á Sir Francisco Drake dice que si era bien recibido publicaria el 2.º y 3.º libros.=T. J. Serrano.

### NECROLOGIA.

¿Cual será el hombre ilustrado y amante de las ciencias que no tenga noticia del célebre profesor Volta, uno de aquellos hombres cuya patria es todo el mundo civilizado? Como todo cuanto es relativo á personas de esta clase no puede menos de interesar, extractaremos el artículo necrológico inserto en un periodico que se imprime en Milan con el título de *Biblioteca italiana*, y que han copiado otros varios periodicos franceses, italianos é ingleses.

Alejandro Volta, muerto el 5 de Marzo de este año, nació en la ciudad de Como en 1745 de una familia distinguida. Desde su juventud se dedicó á la filosofia y á la poesia; mas dando luego la preferencia á la fisica publicó en 1769 y 1771 dos obras que empezaron á darle á conocer. Nombrado en 1774 profesor de fisica en el colegio de Como fué trasladado en 1779 á la famosa universidad de Pavia. Allí aplicandose con extraordinario empeño á penetrar los fenomenos de la electricidad buscó el medio de medir las fuerzas electricas y de comparar sus efectos, siendo el fruto de sus esperiencias y meditaciones el *Electroforo*, y el *Electroscopo* que conservan su nombre. Escitado por una esperiencia del padre Campi hizo una larga serie de ensayos sobre el aire inflamable, de donde resultó luego un numero considerable de descubrimientos de grande utilidad para la fisica acerca de la naturaleza y combinacion del gas, tales como la pistola electrica, el eudiometro, la lampara de aire inflamable y otras invenciones.

Pasando desde las esperiencias del gabinete á los grandes fenomenos de la Esfera, publicó preciosas esplicaciones sobre la formacion del yelo y de la lluvia, el origen de los fuegos fatuos &c. &c. A consecuencia de reiteradas esperiencias sobre el galvanismo llegó á crear el famoso instrumento conocido con el nombre de *Pila de Volta* que ha proporcionado tantos descubrimientos á la quimica moderna. Apenas bastaria un largo artículo para hacer mencion de toda la serie de sus trabajos contenidos en los cinco tomos de sus obras que acaba de pu-

blicar en Florencia el Caballero Antimori.

Volta viajó en Suiza y Savoya con su amigo Giovic; y en 1782 recorrió en compañía del renomado médico Scarpa la Alemania, la Holanda, la Inglaterra y la Francia, recibiendo en estos países, de todos los sabios mas distinguidos, las mayores demostraciones de aprecio. En 1794 la Real sociedad de Londres, en la que leyó su disertacion sobre el *condensador*, mandó acuñar una medalla de oro en su obsequio. En 1801 repitió delante del instituto de Francia sus esperiencias sobre la *pila*, y escitó la admiracion de todos los quimicos franceses. El instituto mandó acuñar en su honor otra medalla de oro, y Bonaparte le regaló seis mil francos. Fué creado luego senador, conde, uno de los ocho socios estrangeros del instituto de Francia, del instituto de Italia, caballero de la orden de la corona de hierro y de la legion de honor con grandes pensiones. Causado ya por tantos trabajos literarios renunció en 1804 su cátedra, y en 1815 el Emperador de Alemania le nombró director de la facultad de filosofia en la universidad de Pavia.

Su conducta fué siempre ejemplar, su vida sencilla, su mesa frugal, su sabiduria sin ostentacion y sus costumbres sumamente puras. La corte de Rusia le brindó con grandes ofrecimientos para que fuese á establecerse en Petersburgo; pero la moderacion de su caracter no le dejó admitir tan brillantes ofertas. El Ayuntamiento de Como ha mandado acuñar una medalla en su memoria, y ha señalado desde luego 6.000 duros para que se levante un monumento que eternice su nombre.

*Madrid 13 de Agosto.*

El Rey N. S., conformandose con el parecer de la Direccion general de Rentas y del Intendente de la provincia de Cadiz, y en prueba del aprecio que le merecen los extraordinarios servicios de la flotilla del Resguardo de Rentas de dicha provincia, al mando del alférez graduado de navio D. Francisco Serafin, calificados últimamente á la vista de aquel puerto, sosteniendo combates gloriosos, apresando un falucho contrabandista, y represando del poder de los colombianos un bergantin goleta español, se ha dignado conferir á Francisco Morilla, patron de la escampavia *Maria Francisca de Asis*, plaza efectiva de patron de los resguardos maritimos de la propia provincia; á los tres individuos de la tripulacion que salieron heridos, plazas de dependientes del Resguardo del Campo de Gibraltar, si se consigue su curacion; y asi á Morilla como á Cristóbal Vazquez, patron de la otra escampavia *Luisa Carlota*, y á las tripulaciones de ambas, el escudo de distincion que S. M. ha

aprobado, de figura redonda, cuyo centro representa el peñón de Gibraltar, con una inscripción en la parte superior que dice: 23 y 30 de Junio, y otra en su diametro, en que se lee: al valor acreditado al nordeste de Gibraltar 1827; debiendo usarse el primero bordado en plata, y todos los demas, incluso Vazquez, en seda, reservandose S. M. premiar el sobresaliente mérito del bizarro Serafin.

No habiendose presentado á satisfacer las cuotas del segundo trimestre de este año, algunos contribuyentes al subsidio de comercio, el Real Tribunal del Consulado les concede por último é improrrogable plazo hasta el Sábado 25 del presente para que verifiquen sus entregas: en el concepto, de que pasado aquel dia se verá el Tribunal en la precision de adoptar las demas providencias que le están prevenidas por la superioridad, para hacer efectivos dichos cupos. Cadiz 21 de Agosto de 1827.  
=Prudencio Hernandez Santa Cruz, secretario.

Para Santo Thomas é islas de Barlovento con escala en las islas Canarias. =Saldrá en la corriente semana el acreditado bergantin goleta danes *Dos Amigos*; admite carga y pasajeros para los que tiene comodidad. Se despacha en la plazuela de las Tablas, núm. 27.

#### AVISOS.

Habiendose recibido una partida de garbanzas superiores, tiernas y de la nueva cosecha, se han arreglado, á beneficio del público, á los precios de 7 y 9 qtos. libra, y por arrobas á 20 y 25 rs., y se venden en el almacén de refino y fábrica de chocolate, calle del Fideo, núm. 181, frente de la del Candil, donde se venden tambien las de Castilla, y en el almacén de papel que está situado esquina á las calles de las Flores y Guanteros.

El bergantin ingles nombrado *Cadiz-Packet*, su capitan *W. Williamzon*, de 165 toneladas, destinado solo para la carrera de Cadiz á Londres, saldrá á mediados del mes de Setiembre proximo; tiene la mitad de su carga contratada, y admite la otra mitad en vinos ú otros efectos: lo despacha *D. Juan Buisson*, calle de *D. Carlos*, núm. 65.

*Doña Teresa Troncoso* se servirá pasar á la casa de *D. Agustin de Angueira*, calle del Consulado viejo, núm. 49, para enterarse de un asunto que le es interesante.

CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de *D. Carlos*, núm. 69.